

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 2 al 8 de agosto 2023, No.31/ 2023)

Repuntan los precios de alimentos en el mundo. Según el Índice de precios de la FAO los precios internacionales de los productos alimenticios comercializados a nivel mundial, aumentaron un 1,3% en julio frente al mes anterior. Este índice registró un promedio de 123,9 puntos en julio, aunque se situó un 11,8% por debajo del nivel del mismo mes de 2022. El organismo internacional asocia este resultado al aumento del índice de precios de los aceites vegetales, puesto que avanzó un 12,1%, tras siete meses consecutivos de descensos. Los impactos del conflicto entre Rusia y Ucrania y las restricciones comerciales han provocado que el precio internacional del aceite de girasol repuntara más de un 15% durante el mes de julio. Por otra parte, el índice de precios de la FAO para todos los tipos de arroz aumentó un 2,8% en julio. En contraste el índice de precios de los cereales se redujo un 0,5% con respecto al mes de junio; y el precio de los productos lácteos disminuyó un 0,4% en julio, ubicándose un 20,6% por debajo del valor registrado en el mismo mes del 2022.

Para el Banco Central Europeo la inflación subyacente, que excluye los precios más volátiles, ha tocado techo. Según Reuters, la inflación subyacente de la zona euro ha alcanzado probablemente su nivel máximo, lo que apunta a un crecimiento también más lento en otros precios, según refiere el Banco Central Europeo (BCE). Es probable que el dato refuerce las expectativas de que el BCE interrumpa su racha de nueve subidas consecutivas de los tipos de interés en septiembre, a la vez que los banqueros centrales de la eurozona vigilan de cerca la inflación subyacente, que filtra los precios más volátiles. Las lecturas de la inflación subyacente indican que ésta probablemente tocó techo en la primera mitad del 2023, según refiere el BCE. El mismo organismo financiero enumeró una decena de índices de inflación subyacente, desde medidas que simplemente eliminan los precios de los alimentos y la energía, tradicionalmente volátiles, hasta otras más sofisticadas que utilizan modelos matemáticos para centrarse en los componentes persistentes. La mayoría de ellos proporcionaban una señal útil de hacia dónde se dirigían los precios al consumo a medio plazo, un término deliberadamente vago que suele entenderse como varios años. La mayoría de las medidas de la inflación mostraban signos de moderación. Según esta fuente, los indicadores de inflación subyacente se situaron en junio entre el 2,9% y el 6,9%, pero los de mayor poder predictivo se situaron en la mitad inferior de este rango. El objetivo oficial del BCE es la inflación general, que en julio se situó en el 5,3%, menos que el mes anterior, pero aún lejos del objetivo del 2% fijado por el banco central.

La inversión en Investigación y Desarrollo (I+D) sube casi un 50% durante la última década en los países de la Unión Europea. La inversión pública en I+D de los países de la Unión Europea (UE) ha aumentado en un 49,2% en la última década, entre los años 2012 y 2022, según publicó este viernes la agencia estadística comunitaria *Eurostat*, reseñada por *EFE*. En 2022, el presupuesto de los gobiernos de la UE dedicado a proyectos de investigación y desarrollo alcanzó los 117.368 millones de euros, mientras que hace una década, la inversión en este ámbito fue de 78.656 millones en el conjunto de la Unión. Los países de la UE que más invirtieron por habitante en I+D en 2022 fueron Luxemburgo (661 euros), Dinamarca (529 euros) y Alemania (517 euros), mientras que en la cola de la clasificación se encuentran, en el último lugar, Rumanía (17 euros por persona), seguida de Bulgaria (27 euros) y Letonia (49 euros).

Wall Street cierra la semana con pérdida tras rebaja de nota a EE. UU. en la calificación de su deuda. Según *Portafolio*, Wall Street rompió con su buena racha y anotó una pérdida semanal en sus principales indicadores tras un inicio de agosto lastrado por la rebaja de calificación de la deuda de Estados Unidos por parte de la agencia *Fitch*. En el cómputo acumulado, el Dow Jones de Industriales baja un 1,1%; el selectivo S&P 500 cede un 2,27% y el índice Nasdaq se deja un 2,85%, que en este último caso marca su peor semana desde marzo. La agencia *Fitch* rebajó la calificación de la deuda estadounidense a AA+, un punto por debajo de la nota más alta, debido al crecimiento del déficit y el deterioro político. Tampoco ayudó a levantar los ánimos el informe de empleo de EE.UU. publicado este viernes, que reveló una ralentización en las contrataciones en julio y un leve descenso en la tasa de paro hasta el 3,5%, así como un aumento continuado en los salarios. Estas noticias generaron volatilidad en el mercado de bonos del Tesoro, donde las ventas elevaron la rentabilidad del papel a 10 años hasta el 4,2%, su mayor nivel desde noviembre del año pasado, lo que perjudicó a algunos sectores de la bolsa. Según los analistas, ya han publicado sus cuentas la gran mayoría de empresas del S&P 500, pero sus beneficios en este último trimestre ha sido generalmente menor que en el mismo periodo del ejercicio anterior.

Veintitrés países, incluidos latinoamericanos, desean ingresar al bloque económico BRICS. Según *Sputnik*, el bloque de los BRICS representa cerca de la mitad de la población mundial, además de un PIB anual que supera los 24 mil millones de euros al año, superando así a las economías occidentales del G7. El BRICS ha logrado atraer la atención de muchas naciones del mundo, tanto, que se han presentado 23 solicitudes oficiales para integrarse al bloque, entre las que se encuentran las de países de América Latina, que así podrían mejorar su desarrollo económico e industrial, y también lograr un mayor respeto a sus respectivas soberanías. En la próxima reunión del BRICS que tendrá lugar en Johannesburgo entre los días 22 y 24 de agosto, se podría determinar el ingreso

de los países solicitantes. Según el abogado venezolano y especialista en sistemas de integración regional Francisco González, la entrada de los países latinoamericanos al BRICS puede ayudar a la unidad regional, además de superar las economías del G7.

Honduras ratifica interés en adherirse al Banco de los BRICS. Según *Telesur* el gobierno de Honduras ratificó este viernes su deseo de adherirse al Nuevo Banco de Desarrollo (NBD) del grupo de los BRICS. Este interés lo expresó en Nueva Delhi, capital de India, el canciller del país centroamericano, Enrique Reina, durante su encuentro con su homólogo indio, Subrahmanyam Jaishankar. De igual forma, tocaron temas referidos a la cooperación mutua en materia de salud, energía, tecnología, inversión y comercio.

Rusia esquivo las sanciones y empieza a reportar crecimiento económico. Según reporta *France24*, pese a que continúan las sanciones de Occidente contra Moscú y tras saldar el 2022 en números rojos en su Producto Interno Bruto (PIB), Rusia reportó un crecimiento económico en el segundo trimestre de este año y también acumuló un semestre positivo. La producción industrial, la agricultura y el transporte de mercancías impulsaron el dinamismo financiero del país euroasiático, que ha mostrado una economía resiliente tras la pandemia del Covid-19 y las crecientes sanciones del bloque occidental como represalia por la guerra en Ucrania. En los primeros tres meses de 2023 Rusia registró una contracción de 1,8%, comparada con el mismo periodo de 2022. Pero en un giro drástico, logró una expansión del 4,6% y así esquivó la temida recesión técnica, que economistas definen como la acumulación de dos trimestres con una contracción del PIB.

AMLO descarta unirse a BRICS para enfocarse en Norteamérica. Según *EFE*, el presidente Andrés Manuel López Obrador descartó este martes que el país se una al bloque económico BRICS, para enfocarse en su relación comercial con Norteamérica. “Nosotros no vamos a participar en este bloque, en esta asociación. Desde luego, celebramos que lo hagan otros países. Sin embargo, por razones económicas, de vecindad, de geopolítica, nosotros vamos a continuar fortaleciendo la alianza de América del Norte y de toda América”, indicó en su rueda de prensa diaria. López Obrador apuntó que la prioridad de su gobierno es fortalecer el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), en vigor desde julio de 2020 y que representa el destino de casi el 85% de las exportaciones mexicanas. El mandatario resaltó que México se convirtió en el primer socio comercial de Estados Unidos en mayo. También señaló que la canciller mexicana, Alicia Bárcena, hará una visita a Washington esta semana en la que la integración económica será un tema prioritario, además de la migración y el narcotráfico. “Vamos a consolidar nuestras relaciones de América del Norte y vamos a buscar la integración de toda América en el mediano y largo plazo, pero vamos a cambiar viejas políticas que no han funcionado y además que se convenza la clase política, sobre todo Estados Unidos, de la importancia que tiene América Latina” dijo AMLO.

Tres países latinoamericanos que protagonizarán el 'boom' petrolero en los próximos cinco años. Según *El Economista.es*, pese a que estamos inmersos en la crisis del cambio climático, la producción del petróleo a nivel global "aumentará esta década", según ha declarado la Agencia Internacional de la Energía (AIE), y estará protagonizado por Brasil, Guyana y en menor medida, Argentina, tres países que combinados representarán una cuarta parte de la producción petrolera mundial. Dentro de los próximos cinco años, estos tres países liderarán un nuevo capítulo en la producción petrolera de la región, mientras que, a nivel mundial, el incremento será de 5,8 millones de barriles diarios, según ha informado AIE. Se estima que en los próximos años el mercado internacional continuará demandando una mayor cantidad de crudo, aunque antes de que termine esta década la tendencia va a revertirse por la fuerza de las energías renovables.

Petróleo: El martes, los precios del petróleo caían tras conocerse que las importaciones y exportaciones chinas cayeron mucho más de lo esperado en julio 2023, en una nueva señal de la lenta recuperación del mayor importador petrolero mundial tras la pandemia de COVID. En julio 2023, las importaciones petroleras chinas cayeron un -18,8% con respecto al mes anterior, alcanzando la menor tasa diaria desde enero, aunque aumentaron un +17% con respecto al año anterior. En conjunto, las importaciones chinas se contrajeron un -12,4% en julio, mucho más del -5% esperado. Las exportaciones cayeron un -14,5%, frente al desplome del -12,5% pronosticado por los economistas. El martes el petróleo BRENT (entrega octubre 2023) ha operado a 84,57 dólares el barril, perdiendo unos -0,77 USD (-0,90%) frente a los 85,34 USD en el cierre del lunes, en Europa. Por su parte, el petróleo WTI (entrega septiembre 2023) ha operado a 81,21 dólares el barril, perdiendo unos -0,73 USD (-0,89%) frente a los 81,94 USD en el cierre del lunes, en Nueva York.